
30 rue de la Noé - 35170 Bruz   02.99 52 72 74 - Fax : 02 99 52 56 17 -  larche.lolivier@wanadoo.fr  
site internet : www.larche-lolivier.com - Facebook : larche lolivier

Juillet. 2018                                                    LA FEUILLE DE L’OLIVIER   N°5
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L’Olivier est une communauté, 
membre permanent de l’Arche 
(fondée par Jean Vanier), basée à 
Bruz près de Rennes.

JOYEUSES
VACANCES 

La communauté de l’Olivier dispose de deux leviers qui structurent sa démarche : 
Le Mandat, premier levier
Le mandat de l’Olivier confié au responsable de la communauté  de 2015 à 2019  est le fruit d’une écoute profonde 
puis d’un discernement collectif qui vise à définir les perspectives d’avenir et les points prioritaires à développer 
durant le mandat!     Sa portée, d’ordre générique, est notamment spirituelle, communautaire et professionnelle :
- nous sommes invités à voir dans toute personne une histoire sacrée. 
- nous vivons joyeusement ensemble, tous accueillis, heureux de voir que nous sommes aimés, que quelqu’un croit 
en nous.  
- nous travaillons avec l’ambition d’être efficace dans notre travail quotidien.
Ce mandat nous conduit, nous motive et nous oblige !

Le Projet d’établissement, second levier
Le projet d’établissement qui obéit à un même processus de large concertation interne vise plus spécifiquement à 
définir les grands axes d’accompagnement des personnes en situation de handicap puis à déterminer les moyens 
nécessaires à sa mise en œuvre dans les cinq années qui suivent sa conception.
Le travail amorcé le 26 septembre 2017 est en voie de finalisation : nous aurons l’occasion de présenter ce que 
nous avons choisi de porter ensemble, qui est beaucoup plus que de respecter des dispositions réglementaires 
ou  d’appliquer les recommandations de l’ANESM ! 
Dans les deux démarches – mandat et projet d’établissement -  la préoccupation affichée vise une large participation 
des acteurs de la communauté qui sont associés aux prises de décision.
Mais à l’Olivier, comme dans nos communautés de l’Arche, nous osons espérer un supplément d’âme, une touche 
de couleur qui nous est spécifique, une petite musique singulière. 
Non dans l’affirmation d’une identité qui ferait de nous des hommes et des femmes meilleurs que les autres, mais 
dans l’invitation à nous décentrer de nous-mêmes, à être des serviteurs joyeux :
« Plus on est centré sur nous-même, plus on souffre. Poser un acte de bienveillance, c’est se faire du bien à soi ! 
C’est s’élargir. La charité, c’est une joie qui rayonne. » (Alexandre Jollien dans la revue Ombres et Lumière de Juillet 2018)

Eric THIBAULT 
Responsable de communauté

Jésus les appela et leur dit: Vous le savez: ceux que l’on regarde comme chefs des 

nations les commandent en maîtres; les grands leur font sentir leur pouvoir. Parmi 

vous, il ne doit pas en être ainsi. Celui qui veut devenir grand parmi vous sera votre 

serviteur. Celui qui veut être parmi vous le premier sera l’esclave de tous: car le Fils 

de l’homme n’est pas venu pour être servi, mais pour servir, et donner sa vie en 

rançon pour la multitude.»     Marc 10,32-45.
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Focus, le dossier 

Au départ, en 2011, c’était une multitude de préoccupations qui se présentait à l’Olivier. 
Les personnes vieillissaient et avaient de plus en plus besoin d’espace dans leur chambre, 
leur douche, dans les salles à manger. Il fallait adapter les locaux. 

Mais Ty Bemdez ne pouvait être adapté à cette évolution ni à celle des normes. Pour Jéricho, 
une étude réalisée par l’architecte montrait que l’adaptation de ce foyer était coûteuse et non 
satisfaisante.Il nous fallait donc trouver des solutions pour quitter Ty Bemdez et Jéricho. 

Or, en 2012, suite au décès de notre voisin Charles Blusson, nous apprenons que lui et sa 
sœur Geneviève avaient décidé de léguer à l’Olivier leur terrain et maison qui se trouvait à côté 
de Jéricho. Ils étaient vraiment des amis de l’Olivier et nous fûmes très touchés par leur geste. 
Et voilà, qu’après un travail en groupe, nous avons pu définir et écrire nos besoins en nous 
projetant sur plusieurs années. 

Après avoir choisi le cabinet d’architecte BNR, le projet de construction vit sa première esquisse 
début 2013. En même temps il fallait trouver comment financer ce projet, avoir les accords du 
Conseil Départemental, les appuis de la Mairie, s’assurer que la Commission Sécurité, dont les 
pompiers, donnerait son aval…

Ça fait un bail, me direz vous ! Bientôt 5 ans ! 

Les phases suivantes prirent également un peu de temps : l’Avant Projet Sommaire (APS), l’Avant 
Projet Détaillé (APD), le Dossier de Consultation des Entreprises (DCE). Et parallèlement déposer 
auprès de la Mairie le Permis de Construire. L’attendu Permis de Construire fut accordé en Mai 
2017. Les entreprises furent choisies, après consultation, à l’été 2017. 

C’est bien gentil, tout cela, mais concrètement ? Ah oui ! Après une phase de désamiantage, la 
démolition de la maison Blusson eut lieu entre Octobre-Novembre 2017. Le terrassement a été 
réalisé fin Janvier 2018. Et maintenant, la grue arrive ! Enfin, tout sort de terre !  Nous comptons 
bien sur Jean pour nous faire un reportage photos.

Voici ce que donnera la perspective à venir :

C’est notre belle aventure à tous. Nous devrions être bien dans ces nouveaux locaux en 
automne 2019. 

Et nous fêterons cela !
Philippe BAROTTE - membre du CA

et Claude GATINEAU - ancien président du CA

• Tout le monde en parle ; 
le nouveau bâtiment Blusson
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• Un nouveau référentiel Qualité 
pour nos communautés

Comme le dispose la loi 2002-2 du 2 janvier 
2002, tout établissement médico-social 
doit se doter d’une démarche qualité 

comprenant, des évaluations internes et des 
évaluations externes. Depuis, la loi 2009-879 
du 21 juillet 2009, la démarche qualité des 
établissements et services sociaux et médico-
sociaux place l’usager au cœur de ce dispositif. 
Ces lois ont depuis fait couler de l’encre sur 
le papier jusqu’à l’absorption de l’ANESM par 
l’HAS dernièrement. En constante évolution, la 
Qualité est une démarche dynamique. Parce que 
les besoins des personnes accueillies évoluent, 
les établissements doivent aussi évoluer. Quoi 
de mieux que la démarche qualité pour donner 
une marche à suivre. C’est dans cet esprit de 
dynamisme que se situe aujourd’hui l’Olivier.

Ayant tiré les enseignements de ses démarches 
d’évaluations, l’Arche en France, agissant en 
Fédération, a demandé à une équipe de pilotage 
de reprendre le référentiel des évaluations de 
nos communautés. Sous le pilotage de Laurence 
RAHMAOUI, coordinatrice de la région Rhône 
Alpes Bourgogne de l’Arche en France, ce 
groupe de travail nous a transmis un nouveau 
référentiel pour la conduite de nos évaluations 
internes en septembre dernier. 

La posture de nos communautés face au 
référentiel change radicalement pour le plus 
grand bien de ceux qui ont à piloter la mise en 
œuvre de la qualité dans nos communautés. 
S’affranchissant de la contrainte légale qui 
avait donné lieu à un ancien référentiel binaire, 
nous amorçons avec le nouveau une démarche 
dynamique et réflexive qui va dans le sens de 
l’esprit des lois énoncées au début de cet article. 
La question que nous nous posons est simple: 
comment améliorer le bien-être des personnes 
accueillies ?

A l’Olivier, la qualité est un parent pauvre depuis 
quelques années faute de temps et d’une mise 
en œuvre effective perturbée par les nombreux 
changements dans notre équipe de responsables 
majeurs. C’est maintenant du passé !

Voici le schéma réflexif qui nourrit 
aujourd’hui notre démarche 

 

Dans un premier temps, nous évaluons les 
besoins des personnes accueillies, puis nous 
mettons en œuvre des accompagnements 
supposés répondre aux besoins identifiés, puis 
nous évaluons les effets produits qu’ils soient 
attendus ou inattendus. Enfin nous apportons 
des actions d’amélioration à nos pratiques qui 
sont renforçatrices ou correctrices. Une fois ce 
cycle terminé, nous reprenons un nouveau cycle. 
Plutôt que de voir la charge de travail de cette 
démarche, il nous est préférable de voir les fruits 
qu’elle produit : une amélioration permanente 
du bien-être des personnes accueillies !

Nous avons encore beaucoup de travail à 
accomplir pour rendre cette démarche effective 
mais nous sommes en bonne voie. 

     Au travail !
Aloïs PALIARD

Responsable des Assistants

Vie institutionnelle
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Entrez sans sonnez

                              Tél : Aloïs 02.99.52.72.74

• Dynamique jeune

L’objectif principal c’est de 
passer du bon temps ensemble

Une petite équipe se met en place pour relancer la dynamique jeune à l’Olivier. Rémi, en 
service civique au foyer Ty Laouen, se lance avec moi dans l’aventure. Nous avons aussi 3 
étudiantes rennaises Edwige, Sixtine et Deanna qui sont en colocation avec l’association 
« maison en ville » et qui s’associent à nous dans ce projet. Notre idée pour 2018 est de 
proposer des soirées festives au sein de l’Olivier et d’y accueillir des jeunes. Tous les jeunes 
qui le souhaitent sont les bienvenus. L’objectif principal c’est de passer du bon temps 
ensemble… Plutôt sympa ! 

Trois premières soirées se sont déjà déroulées les  mardi 3 avril, 
mardi 15 mai et mardi 19 juin. Nous vous proposons de nous 
rejoindre le 29 octobre 2018 de 18h à 21h au centre Francis 
Noël. Si vous êtes intéressé, vous pouvez me contacter sur 
mon adresse mail : 

  m.pelledequeral.lolivier@gmail.com 

.
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Entrez sans sonnez

Dans un premier temps, nous 
avons passé deux après-
midis avec les résidents 

de l’Arche pendant lesquels nous 
avons pu échanger et les voir dans 
leurs différentes activités. 

Lors de la deuxième après-midi, 
nous avons pu prendre des photos 
d’Aimery, Hélène et Frédéric 
lorsqu’ils jouaient aux jeux de 
société. L’une d’entre nous a 
également pu prendre des photos 
de Mathilde lors de son activité 
professionnelle au Café Joyeux 
de Rennes. Ces photos ont par la 
suite été exposées dans le hall de 
notre école pendant une semaine 
et nous avons fait le vernissage de 
notre exposition le 21 mars pour la 
journée de la trisomie 21. 

Deux personnes photographiées, 
Aimery et Frédéric, ainsi que le 
directeur de l’Arche ont pu assister 
à ce vernissage et partager un 
goûter avec toutes les personnes 
présentes. Ce fut un très bon 
moment et nous remercions 
toutes les personnes qui ont 
permis à ce projet de voir le jour. 

Amandine PORÉE, Léa HOURDIN, Blandine MORIN et Jessica GRATIER
Etudiantes en ergothérapie, 3ème année

• Exposition photo 
« Pour éviter l’indifférence, zoome ta différence »

Nous sommes quatre étudiantes en ergothérapie de l’institut de formation de 
Rennes. Dans le cadre de notre dernière année d’étude, nous avons réalisé un 
projet dans le  but de sensibiliser les étudiants de notre école (kinésithérapeutes, 
ergothérapeutes, pédicures-podologues). Ce projet consistait à faire une exposition 
photos de personnes porteuses de la trisomie 21 au cours de leurs activités. Nous 
avons donc pris contact avec l’Arche qui a accepté de se joindre à notre projet.

Le jour du vernissage 

De gauche à droite : 
Frédéric, Mathilde, Hélène et Aimery

• Dynamique jeune
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Sifflez en travaillant

• Le concours de BD

C’est le pari de Yann Bucaille, qui a fait fortune dans le 
domaine de l’énergie, qui est à l’origine de ce projet ! Son 
défi : lancer des restaurants à la mode avec des travailleurs 
handicapés. Il a eu le déclic après avoir discuté avec un 
jeune autiste qui ne trouvait pas de travail. 
Au café Joyeux de Rennes, huit jeunes adultes qui 
présentent un handicap mental ou cognitif accueillent et 
servent café, viennoiseries maison, plats et salades aux 
clients rennais.
Ils ont décidé en conscience de vivre une expérience 
unique, enrichissante et valorisante…
et tout se passe dans la joie et la bonne humeur !

Alors si vous avez envie d’un café et d’une sacrée dose de 
sourires, RDV chez Joyeux !

PS : Un deuxième établissement Joyeux a ouvert ses portes à Paris 
en mars 2018.Comme une entreprise classique, l’objectif du café 
Joyeux est d’être rentable et de dégager des bénéfices. Ceux-ci 
seront reversés à la fondation humanitaire « Émeraude Solidaire ».

• Le café JOYEUX, servi avec le coeur !
« Le Joyeux » est un coffee-shop d’un genre nouveau qui a ouvert ses portes 
le 20 décembre dernier au 14 rue Vasselot à Rennes. 

Mathilde qui travaille à Joyeux

De septembre à décembre, nous 
étions un groupe de 7 personnes. 
Ensemble, nous avons participé au 
concours de BD d’Angoulême.

Le thème cette année était « envie de.. »
Le personnage de notre bande dessinée 
s’appelle « Jean Aimaclaque », il part à 
bord de son bateau « le starencrise ».
Il veut aller sur une île déserte, son voyage 
est difficile, il rencontre des requins, reste 
coincé sur un iceberg et tombe malade.

Jean Aimaclaque est aidé par des 
dauphins pour aller jusqu’à l’île. Nous 
avons aimé participer à ce concours, nous 
avons grâce à la BD parlé de nos rêves.

L’année prochaine, on recommence 
pour vivre de nouvelles aventures.

Le groupe bande dessinée du jeudi matin
Charles, Julien, Rémi (Tricot), Rémi (Ronssin), 
Christophe, Bertrand et Marguerite
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Toute personne est une histoire sacrée

Nahoumie et 
Marie-France

• Témoignage de 
Nahoumie Rouille 

• Témoignage de 
Vanessa Sourisse 

Vanessa & Frédéric

J’ai effectué une mission de service civique à 
l’Arche l’Olivier entre 2015 et 2016 sur le foyer 
Udayan. 

Je me permets de revenir en quelques 
mots sur cette expérience qui a marqué 
ma vie. J’avais effectué une demande de 
service civique à l’Arche afin d’obtenir une 

expérience professionnelle auprès de personnes 
porteuses de handicap. J’ai en effet obtenu cette 
expérience significative, mais j’ai principalement 
découvert une chose bien plus belle et bien plus 
importante à mes yeux. Dans cette immersion 
au sein du foyer Udayan, j’ai fait la rencontre de 
la fragilité des uns et des autres. Ce sont des 
rencontres qui m’ont permis de connaître 
mes propres fragilités, qui m’ont permis de 
m’affirmer, de comprendre que chacun a des 
dons qui lui sont propres. Qu’il est important de 
prendre le temps d’observer les petits bonheurs 
que la vie nous offre chaque jour. J’ai également 
découvert la notion de vivre ensemble, de partage. 
Aujourd’hui, tout cela oriente mon positionnement 
professionnel. Je suis actuellement en seconde 
année de formation de monitrice éducatrice à 
Angers. J’ai fait le choix d’un stage en Maison

 partagée au sein de l’association Simon de Cyrène 
Anjou. Ces 14 semaines m’ont rappelé mes 10 
mois à l’Arche et toutes ces belles rencontres. 
J’ai donc une pensée pour chacun d’eux, Anne-
Cécile pour nos moments de gourmandise en 
cuisine, Jacqueline pour son humour débordant 
(sans oublier Lili), Sylviane pour la coquetterie, 
Fred pour les demandes de câlins, Julien pour 
les moments rythmés par la musique, Patricia 
pour ses moqueries envers les autres, Laurence 
pour ses blagues répétées, Gérard le sentimental 
qui nous manque à tous.. et Maïwenn pour la 
responsable de foyer qui a eu confiance en 
moi et a su m’épauler pour me faire grandir. 
Mais je pense également à toutes les personnes 
accueillies à l’Olivier ainsi que tous les assistants 
et le personnel qui m’a beaucoup apporté.  
« Toute personne est une histoire sacrée, et 
chacun de nous construit la communauté »

J’ai découvert l’Olivier 
suite à une erreur de 
parcours ! J’ai passé un 
bac STL puis j’ai voulu 

me diriger dans le social. J’ai 
fait un DUT Carrières Sociales 
option « Service à la personne ». 
J’ai fait un an mais j’ai arrêté 
parce que ça ne m’a pas plu ; 
je me suis donc posée des 
questions !
J’avais envie d’être utile, d’aider 
les autres, et ma cousine m’a 
donc parlé du service civique.
J’ai alors été me renseigner 
sur le site et j’ai trouvé cette 
mission « vie partagée avec les 
personnes ayant un handicap 
et/ou en situation de fragilité ».

Je ne connaissais pas le monde 
du handicap et ça m’intriguait 
donc j’ai postulé. J’ai eu un 
rendez-vous avec Aloïs qui m’a 
expliqué comment ça allait se 
passer et ça m’a encore plus 
motivé. Mais s’engager, ça 
fait peur quand même, 10 
mois dans une communauté...
Quand on arrive, on est très 
bien accueilli. On apprend 
plein de choses, on vient pour 
aider et au final on se découvre 
soi-même, on apprend plein 
de choses et on a l’impression 
que finalement ce sont les 
personnes, c’est l’Arche qui 
nous aide…

Avec l’Olivier, on trouve une 
seconde famille, c’est vraiment 
une bonne expérience qui nous 
change et nous fait grandir.
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Toute personne est une histoire sacrée

Les Assistants permanents des lieux de vie élisent domicile au sein de la Communauté 
pour un temps donné puis nous quittent en laissant leur place à un nouveau visage. Ces 
nouveaux visages sont le signe permanent que la vie se poursuit à travers des générations 
d’assistants. Depuis le dernier numéro d’Etincelles nous avons eu la joie d’accueillir :

• Les nouveaux visages de la Communauté

El Habib

Romane

Alexandra

Astrid

El Habib FADHUILI (surnommé aussi Eli) vient de 
Mayotte. Ses traits de caractère : une certaine sagesse 
et un bel esprit d’abandon. Après une deuxième 
année en fac de lettres modernes, il a envie de devenir 
enseignant spécialisé. Il est actuellement en mission 
de Service Civique au foyer d’Udayan avant de 
poursuivre son projet professionnel. 

Alexandra JULLIARD est diplômée d’un BTS en 
économie sociale et familiale quand elle prend la 
décision d’effectuer une mission de Service Civique. 
Un mot d’ordre : rendre service ! En découvrant 
l’Arche, elle a découvert une aventure qu’elle souhaite 
prolonger et pourquoi pas à l’Arche Internationale. 
Alexandra est en mission au foyer de Ty Laouen.

Adrien SCHUBERT, une expérience à l’Arche dans une 
autre communauté et un diplôme d’AMP en poche, 
Adrien a répondu à tous les critères pour relever les défis 
de Ty Laouen. Depuis son arrivée, ce foyer voit naître 
de nombreux outils pédagogiques ! Une bonne dose de 
créativité et une jarre de joie de vivre le caractérisent !

Romane CHEMINANT, passionnée d’histoire elle a quitté 
les bancs de la fac pour l’Olivier parce qu’elle souhaite 
se mettre au service de personnes fragiles. Elle souhaite 
devenir assistante sociale. Un grand sourire et une 
douceur de vivre caractérise Romane qui est en mission 
de Service civique au foyer de Jéricho.

Hermine CARON, toulousaine dans le cœur et dans 
l’accent ! C’est un rayon de soleil qui débarque en 
Bretagne. Diplômée AMP, Hermine a déjà travaillé 4 
ans en foyer de vie. Sa fibre relationnelle est faite pour 
la vie communautaire ! Passionnée par son métier 
elle a découvert à L’Arche le lieu qu’elle attendait pour 
s’épanouir pleinement ! Les membres d’Udayan sont 
ravis de la compter dans leur foyer ! 

Astrid BOZO, après une mission avec le Foyer de Charité 
de Tressaint et un diplôme de psychomotricité, la voici 
à L’Olivier pour terminer une année qu’elle a donnée 
pour se mettre au service des autres ! Calme et posée, 
Astrid est remplie d’une grande foi. Elle découvre ici une 
certaine forme de sainteté dans le quotidien au foyer 
d’Udayan !

Raphaël GAY, un intérimaire fidèle à l’Arche. Ancien volontaire de l’Arche de la 
Ruisselée, il est en attente d’une formation débutant en septembre prochain. D’ici 
là il se met au service de la communauté. Réactif, disponible et chaleureux, il 
répond aux besoins de remplacements jusqu’à cet été. Terminant une mission à 
Udayan il sera bientôt à Jéricho pendant les périodes de formation de Julie.

Adrien 

Hermine

Raphaël
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Hermine : Bonjour à tous les deux, aujourd’hui nous allons discuter d’un sujet qui vous concerne tous 
les deux : L’amitié. Je crois savoir que cela fait quelques années maintenant que vous vous connaissez ?
 Julien : C’était à l’I.M.E de Chantepie 
 Christophe : J’avais 14 ans, Julien était le plus jeune.  A 19 ans je suis venu à l’Olivier. 
Hermine : «  A quel âge vous êtes-vous retrouvés ? »
 Julien : « J’avais 17 ans et demi. »
 Christophe : « On est ami depuis très longtemps. C’est comme si nous étions mariés ! »
Hermine : Vous êtes le vieux  couple (amitiés) de l’Olivier. (Rires !) 
 Julien : Christophe est mon meilleur ami ! 
 Christophe : Moi aussi !  
Hermine : Avez-vous un souvenir que vous souhaiteriez partager avec nous ? 
 Christophe : On était dans le même dortoir, on jouait au foot. Le soir, Julien faisait le   
 vampire, il me faisait peur. (Rires) 
 Julien : Avec Christophe j’ai appris l’amitié et la fidélité.
 Christophe : On jouait au foot ensemble, avec la compagnie. Et on regardait le ‘Club Dorothée’. 
 Julien : On jouait aussi à la police. Pour mes 40 ans, je veux que Christophe soit là, parce  
 que c’est ça l’amitié. 
Hermine :  Aujourd’hui Julien tu es en internat sur le Foyer d’Udayan et Christophe tu es en externat 
mais tu es rattaché à ce Foyer. Vous vous retrouvez sur le même Foyer comme à l’IME, vous êtes heureux ? 
 Christophe : Oui, avant Julien était malade et j’étais triste. Et pour mon anniversaire, je  
 veux inviter Julien et sa famille chez moi, pour mes 50 ans. 
Hermine : Qu’est-ce qui pourrait définir votre amitié aujourd’hui ? 
 Julien : La fidélité et la chanson de Pierre Bachelet : « Quand on aura 20 ans » mais avec  
 les paroles « Quand on aura 30 ans, de belle amitié, c’est Christophe et Julien … ». »
Hermine : Merci pour votre beau témoignage.

Toute personne est une histoire sacrée

 • L’amitié entre personnes accueillies

Julien g 
Richard 
et           g 
Christophe 
Morand 
interviewés 
par Hermine 
Caron sur 
le thème de 
l’amitié. 

Quel arbre seriez-vous ?
Si j’étais un arbre, je serais un rameau d’olivier dans le bec 

d’une colombe ! J’apporterai la paix pour la communauté.
Jean-Yves JOUAN - Accueilli à Ty Laouen
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Toute personne est une histoire sacrée

Pour ceux qui ne le savent pas, Angèle est une championne au 
scrabble et on a pris grand plaisir à partager quelques parties 
ensemble. Elle m’a souvent appris des mots inconnus, parfois 
bizarres, spécialement utilisés pour ce jeu. Angèle manie les 
lettres pour en faire des mots qu’elle pose fièrement sur le 
plateau. A mon tour de lui dédier quelques mots pour traduire 
ce que je retiens d’elle.

Merci Angèle d’avoir pris soin durant 
toutes ces années de tant de personnes accueillies 
et tant d’assistants. Merci en particulier d’avoir été 
comme une mère pour Jean-Claude et Francis, 
au sens de l’Evangile, dans les moments heureux 
et aussi particulièrement dans leurs moments de 
grande souffrance. Alors Merci Angèle pour tant de 
fidélité et continue de prier pour nous avec la grande 
foi que tu as en l’amour de Dieu.

Bertrand ESNEAULT

• Merci Angèle pour cette vie partagée !

•FIDELITE  

Angèle est restée fidèle à son engagement pris il y a 28 ans. Cette fidélité 
se vit à travers les amitiés créées, elle n’a pas besoin d’internet ni de 
portable pour garder les liens. Je lui demande souvent des nouvelles des 
anciens assistants qui continuent de venir la voir, de lui écrire après de 
nombreuses années.

•SERVICE
De façon très discrète, Angèle accomplissait des services bien utiles.

Je la voyais arriver à la chapelle pour fleurir l’autel, ranger le linge de messe, remettre des bougies. Elle était 
soucieuse que ce soit beau, propre, rangé. Ces derniers mois, et malgré sa vue qui baisse, elle a continué à 
coudre à la machine des jolies serviettes pour les personnes du foyer.

Les fleurs qu’elle a plantées à divers endroits du parc de l’Olivier, témoignent de son goût du jardin, et de sa 
capacité à s’émerveiller des beautés de la nature. 

Elle a continué aussi longtemps que possible à arroser, arracher les mauvaises herbes. Cet esprit de service, 
Angèle le cultive (comme son jardin !) depuis tant d’années. Le dernier jour avant de partir à la maison de 
retraite, elle a souhaité nous montrer ses diapositives de sa mission en Afrique (14 ans?). Là je réalisais combien 
sa vie a été tournée vers les autres, et que c’est cela qui l’a rendue heureuse.

•ACCUEIL
La maison d’Angèle est un lieu où j’aimais passer, seule ou avec une ou deux personnes de Ty Laouen. On 
prenait toujours un moment pour s’assoir, échanger quelques nouvelles et boire un coup tout en grignotant un 
carré de chocolat. Cet accueil chaleureux était un moment de pause dans la journée, qui faisait du bien.

Cela va nous manquer mais on a bien l’intention de garder les liens et de retourner voir Angèle chez les petites 
sœurs où elle s’est retirée, je sais qu’elle a toujours une réserve avec quelques gâteaux et boissons dans le fond 
d’un tiroir ! 

    Dominique ESNEAULT



11

Toute personne est une histoire sacrée

Angèle  Ta vie est tellement riche qu’elle aurait rempli la vie 
de nombreuses personnes !
Tu as toujours été de découverte en découverte, tu passais d’un 
engagement à un suivant, d’une rencontre à une autre. Tu as su 
cultiver les liens d’amitié même à une très grande distance. Ta 
porte a été ouverte à tous. Tu affectionnais les plus pauvres, les 
plus fragiles, les étrangers... je crois que j’ai la chance de faire 
partie de ces étrangers !
Je suis gâtée par ton amitié et par ta fidèle prière pour ma famille. 
Tu es toujours de bon conseil pour moi. Aujourd’hui tu t’es un 
peu éloignée géographiquement. C’était ton choix de partir chez 
les petites sœurs des pauvres et il fallait donc que je l’accepte. 
J’avoue que ce n’est pas simple. Tu me manques mais...comme je 
sais que tu t’adaptes bien dans ton nouvel environnement, j’accepte 
à petits pas cet éloignement. Pour moi c’est une révolution, pour 
toi encore une nouvelle découverte et peut être même un nouvel 
engagement. Voilà tu restes égale à toi-même en me surprenant 
toujours. 
     Merci mon amie Angèle.
     Goska Ould

• Départ de Sylviane
Le 20 avril dernier Sylviane a quitté l’Olivier 
pour aller habiter au foyer d’accueil médicalisé 
Handas de Noyal-Châtillon-sur-Seiche.

Sylviane est arrivée à l’Olivier en 1989 le jour 
même de l’ouverture. Cette communauté, elle 
l’a vu grandir et s’agrandir au fil du temps. 
Elle y a apporté son don de l’émerveillement, 
son attention portée à chacun, sa joie de vivre 
accompagnée de ses rires si communicatifs 
et tant d’autres choses encore qui ont fait le 
quotidien d’un grand nombre de personnes 
accueillies et d’assistants tout au long de ces 
années. 

Ces derniers temps la santé de Sylviane est allée 
en déclinant. Nos capacités d’accompagnement 
n’étaient plus suffisantes pour lui assurer le 
confort et la sécurité physique qu’elle mérite. 
Le choix difficile pour Sylviane et pour nous 
de changement d’établissement a donc dû être 
pris. Malgré les difficultés, Sylviane a fait preuve 
d’une grande et étonnante force de résilience : « 
faut pas tomber ! » dirait-elle. 

Aujourd’hui elle semble s’être bien adaptée au 
FAM Handas. Nous continuons d’entretenir ce 
lien d’amitié qu’elle a créé avec de nombreuses 
personnes de la communauté par des visites et 
des invitations régulières. Si vous le souhaitez 
n’hésitez donc pas à lui téléphoner ou à aller la 
voir !   

Maïwenn Ribeiro
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Partenariat

• Soirée 25ème anniversaire
AXA DIRECT ASSURANCES
Le 28 septembre 2017
au château d’Apigné

La petite équipe qui a participé à cette 
soirée festive était composée d’Alain, 
Jean, Laurence et Eric et Pierrick qui les 
ont rejoints vers 20h30. 

Le « dress code » était le suivant : nœud 
papillon pour les hommes ; diadème 
pour les femmes.

• NOUVEAUTE RENTREE 2017 /2018

SILENCE RADIO JUSQU’A LA RENTREE !
Faire UNITE :

Jusqu’alors, les temps d’information étaient répartis sur toute la semaine.
Dorénavant nous vivons un temps d’information unique par semaine !
Toute la communauté est invitée à se réunir chaque jeudi matin au Centre Francis Noël pour un 
temps communautaire hebdomadaire à 9h45!

Faire unité dans la DIVERSITE !
Animés par des binômes ou trinômes (voire plus), ces temps permettent à tous ceux qui le veulent 
d’apporter les informations à la communauté réunie.
Un calendrier annuel des intervenants a été élaboré dans un souci d’anticipation ! 
Quel type d’information ?
- Des actualités communautaires de l’Olivier : on présente ou on revient sur des temps forts 
vécus ensemble !
- Des retours de formation ou temps extérieurs,
- Des actualités de l’Arche en France ou Internationale (vidéos, témoignages).
En un mot, des temps qui font grandir notre humanité et la fraternité !

Faire Unité dans la diversité et dans LA JOIE !
En toutes occasions, nous vous invitons à partager des Nouvelles positives et joyeuses !
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Partenariat

Le forum du bénévolat, 
organisé par France Bénévolat 
35, s’est déroulé le mardi 3 
octobre 2017 de 10h à 19h à 
la Halle Martenot à Rennes.
Rien de tel pour en savoir plus 
sur des associations qui ont 
besoin de petites mains pour 
réaliser de grands destins !
Un petit groupe de l’Olivier 
a répondu « présents »  pour 
représenter la communauté 
et se faire connaître !
Eric Thibault accompagné de 
Blandine de Saint Vaulry, et plusieurs bénévoles se sont relayés dans la journée.
Un grand Merci aux ateliers des « Talents Partagés » qui avaient préparé des petits 
gâteaux à distribuer aux visiteurs !

Alors rendez-vous au prochain forum de France Bénévolat : 
le jeudi 13 septembre 2018 !

• Forum du Bénévolat

Depuis septembre 2017, une rubrique hebdomadaire de l’Olivier est 
diffusée tous les mercredis à 11h35 sur RCF ALPHA.
La rubrique s’appelle ‘Ty Laouen’ (‘maison de la joie’).
Ainsi, Etienne Pépin, directeur de RCF, en lien avec Eric Thibault, ont 
réalisé différentes émissions qui proposent d’aller à la rencontre de 
ces personnes qui vivent une grande fraternité au quotidien malgré le 
handicap et les difficultés de la vie.

Différents thèmes sont abordés :
- Eric, responsable de l’Arche l’Olivier
- La fête des bénévoles au Centre Francis Noël
- Marie-Emmanuelle, Responsable des Ateliers des Talents Partagés
- Aloïs, responsable des assistants à l’Olivier
- Claire-Sybille, assistante au foyer Ty Bemdez
- Les ateliers « musique » et « arts plastiques » à l’Olivier
- Plusieurs générations de bénévoles à l’Olivier
- Le travail à l’ESAT 
- L’atelier théâtre de l’Olivier
- L’atelier informatique de l’Olivier

- La rentrée à Ty Laouen     TOUS SUR LES ONDES !!

Pour nous écouter :  RCF ALPHA :
 • Rennes = 96.3 FM • Fougères = 94.3 FM • Redon = 104.5 FM • Vitré = 94.3 FM
  en direct : le mercredi à 11h35

   à l’Olivier et sur RCF, y’a de la Joie !

Blandine entourée de Claire Lagroye et Michel Barbarin
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Unité

Les évangiles synoptiques nous offrent une 
double compréhension de ce que Patrick 
FONTAINE, lors d’une rencontre destinée 

aux jeunes responsables de communauté et 
responsables des Assistants, a proposé de définir 
comme les attributs indispensables à tous les 
membres de l’Arche.
La parabole de ces deux évangiles raconte l’histoire 
d’un homme qui donne un festin en l’honneur 
des noces de son fils. Cet homme est roi et nous 
pouvons voir dans ce royaume des personnes 
dignes des bonnes grâces du Seigneur. A l’Arche, 
ces grâces se trouvent cachées dans le service que 
nous nous portons les uns aux autres. Tous les 
convives initialement choisis pour participer aux 
noces refusent d’y participer. Ceci met le roi en 
colère ! Comment rester insensible quand tous ces 
gens refusent de participer aux noces de l’Agneau, 
quand ils refusent de se mettre au service de leur 
prochain ! Le roi envoie donc ses serviteurs sur 
les routes et les chemins pour inviter-là qui ils 
rencontreront. Le hasard d’une rencontre conduit 
d’ailleurs de nombreuses personnes à l’Arche. 
Les noces ont enfin lieu et le roi se mêle à la foule 
des convives mais il s’arrête devant l’un d’eux car 
malgré l’appel, il ne porte pas les vêtements de 
noces. Face à son silence, le roi se met en colère et 
le chasse de son royaume. 

Je ne me lancerai pas une exégèse de ce texte ni 
même dans une lecture messianique. Simplement, 
à la suite de Patrick Fontaine, je vous propose une 
lecture communautaire de ce passage d’Evangile.
Comme les convives sont invités aux noces, chaque 
membre de la communauté, porteur de handicap 
ou non, doit faire un choix lié à l’invitation qu’il 
reçoit. Jean Vanier a fait ce choix en 1964 en 
recevant l’invitation de personnes humiliées. Cette 
même année, Raphaël Simi et Philippe Seux vont 
eux aussi recevoir cette invitation et être amené à 
poser un choix. La vie à l’Arche est donc avant tout 
une invitation qui nécessite une réponse libre et 
éclairée, c’est-à-dire un choix. 
Ensuite, nous nous dotons des attributs 
nécessaires à la vie communautaire et comme 
les convives nous apprêtons des tenues de noces. 
Pour définir des attributs de la vie à l’Arche, je vous 
renvoie au travail de Guillaume Demont sur le « 
vivre ensemble ». Il convient d’être à l’écoute des 
autres, de chercher à communiquer avec eux et 
d’être proche d’eux. Fort de ces trois attributs, le 
nouveau membre est en mesure d’être choisi par 
la communauté comme l’un des siens. A l’Arche, 
le processus de discernement, qui est d’ailleurs 
long, garantit l’effectivité de ses attributs avant de 
pouvoir émettre un choix réciproque.
 

   La rencontre des responsables de Communauté et responsables des assistants  les 7 et 8 novembre
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Unité

Enfin, pour éviter d’être comme ce convive mal 
mené à cause de son mutisme, nous sommes 
invités au dialogue. Il nous est rapporté que ce 
dernier reste muet face au questionnement du roi. 
Tout porte à croire que le dialogue aurait permis la 
résolution plus pacifique de cette situation. Le roi 
ne commence-t-il pas en disant « mon ami »? Dans nos 
communautés, nous vivons cette expérience au 
quotidien lorsqu’un membre quitte son vêtement 
de noce par un acte, une parole, voire une attitude 
inconvenable, nous laissons toujours la parole 
prendre place. Seul le dialogue peut nous permettre 
de comprendre une situation et de revêtir le convive 
de ses plus beaux attraits ou au contraire de 
constater le délabrement de ses vêtements. Nous 
devons alors lui proposer une nouvelle tunique ou 
un autre chemin de vie.
Choisir, être choisi et dialoguer. Ces trois 
attributs sont nécessaires à chacun. J’ai moi-
même eu besoin de l’apprendre à mes dépens et 
aujourd’hui lors des rencontres avec les membres 
de la communauté, je place ces trois attributs au 
cœur de nos échanges. Lorsqu’un membre entre 
en tension avec la communauté, le dialogue est le 
seul moyen fécond de vivre la résilience. Parfois 
la tension est trop forte et le lien se brise. Nous 
accompagnons alors le membre en souffrance vers 
une autre destinée. Notre parcours communautaire 

est un cheminement vers un ailleurs que nous ne 
connaissons pas encore et que nous ne pouvons 
appréhender avec clairvoyance. C’est la communauté 
qui nous guide et en dialoguant avec ces membres 
nous acceptons petit à petit de nous laisser changer. 
A l’inverse, lorsque le vieil homme présent en 
chacun de nous fait résistance, une tension 
émerge et met en difficulté la communauté. Les 
membres de l’Arche doivent avoir cette capacité à se 
laisser déplacer. Certains quittent la communauté 
à cause de cet immobilisme qui rend infertile le 
terreau de la vie communautaire. C’est toujours une 
souffrance réciproque de voir partir l’un des nôtres 
dans ce genre de situation. A l’inverse, certaines 
personnes se privent de la vie communautaire à 
cause de leur immobilisme. 
A l’Arche, nous sommes tous invités aux noces, 
et nous sommes tous revêtus de nos plus beaux 
attraits non à cause de nous-même mais grâce à 
Celui qui nous appelle à une vie de service et qui 
par l’intermédiaire de la communauté, c’est-à-dire de 
nos frères, nous pare comme un convive inattendu. 

Aloïs PALIARD
Responsable des Assistants

   La rencontre des responsables de Communauté et responsables des assistants  les 7 et 8 novembre

Choisir 
Être choisi 
Dialoguer
Luc 14, 15-24 et 
Matthieu 22, 1-14.
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Formation – Transformation

Je m’appelle Angélique, j’ai 23 ans et 
je suis volontaire à l’Arche L’Olivier 
depuis la rentrée 2017. Il était 
nécessaire pour moi d’entamer un 

service civique suite à une première année 
de master en psychologie du développement 
de l’enfant et de l’adolescent, afin de réfléchir 
à une réorientation professionnelle. Je 
vis ici une belle expérience humaine ainsi 
qu’un enrichissement personnel dans la 
communauté en général et au sein du foyer Ty 
Bemdez dans lequel je suis, et je m’épanouis 
au quotidien. L’accueil et la rencontre tout 
d’abord, l’évolution de la relation et la mise 
en confiance, le partage du quotidien avec 
des moments parfois difficiles, mais aussi 
des moments uniques et privilégiés. Nous 
apprenons à vivre tous ensemble avec nos 
singularités ainsi que nous en apprenons 
sur nous-mêmes. C’est un apprivoisement 
mutuel où la résultante est la joie du vivre 
ensemble simplement et naturellement.

En parallèle, tous les mardis après-midi, les 
volontaires sont conviés à une formation qui 
leur est consacrée, dans laquelle au cours de 
l’année nous abordons différents thèmes tels 
que : les situations de handicap rencontrées, 
la spiritualité ou encore le point information 
médical où nous amenons dans un moment 
de partage entre tous des situations qui nous 
ont posé question afin de pouvoir répondre 
au mieux par la suite.

Ces formations permettent à tous les volontaires 
dispatchés dans les différents foyers de se réunir, 
de partager ensemble nos expériences, débattre, 
apporter des idées et réfléchir à des situations. 
Nous avons aussi des rappels de bon sens qui 
peuvent toujours s’avérer utile comme le droit à 
l’image. Le petit volontaire parfaitement formé est 
aussi amené à effectuer une formation incendie 
et le PSC1 (Prévention et Secours Civiques de 
niveau 1).

Les volontaires participent aussi à deux 
sessions de trois jours de formation régionale 
autour de deux thèmes durant l’année : « la 
découverte de l’Arche » et le thème de « vivre 
ensemble, un projet de société ». Ce sont 
des moments forts de partage d’expériences 
avec nos collègues des autres Arches et dans 
lesquelles nous en ressortons munis d’outils 
pour mieux appréhender les évènements 
de vie au sein de notre communauté, ici, à 
l’Olivier.

Angélique ALLAIS
Service Civique

• La formation des volontaires à l’Arche L’Olivier :     
  un complément utile
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Formation – Transformation

Depuis quelques années, la Haute 
Autorité de Santé s’est engagée et 
travaille activement sur le sujet 
de l’autisme ; le quatrième plan 

Autisme a vu le jour récemment…Il est 
donc  important  que nous aussi, à l’Olivier, 
nous nous formions pour accueillir dans les 
meilleures conditions les personnes autistes, 
et que notre vie communautaire s’adapte aux 
spécificités de ces personnes.

Nous avons découvert, au cours de ces 2 
journées de formation les « particularités 
sensorielles de l’autisme ».  En effet, les 
personnes  autistes présentent des troubles 
concernant le traitement des informations 
données par nos différents sens : la vue, 
l’ouïe, l’odorat, le goût, le système tactile, 
mais aussi la proprioception (ce qui permet 
à notre corps de nous orienter dans l’espace, 
d’exécuter des mouvements) et le système 
vestibulaire (lié à l’équilibre).

Les personnes réagissent différemment dans 
ces différents domaines  et cela est à prendre 
en compte dans notre accompagnement. 
Ainsi, on comprend alors mieux certains 
comportements : certaines personnes 
semblent insensibles à la douleur, au chaud 
ou au froid…On réalise que les repas peuvent 
parfois être sources de tensions, les textures 
des aliments pouvant créer des aversions. Les 
atmosphères bruyantes peuvent aussi parfois 
être difficilement supportables. Les lumières 
peuvent fasciner ou éblouir…Pour certaines 
personnes, le vent peut être difficilement 

supportable ou apprécié,  l’eau de la douche 
menaçante ou attrayante…Les caresses 
et frôlements peuvent être repoussés ou 
recherchés… Les escaliers peuvent générer de 
l’angoisse… Les blocages de certains  ne sont 
alors plus interprétés comme des ‘caprices’ 
mais une expression d’un mal-être, que l’on 
cherche à comprendre et à dépasser.

Cette formation a été l’occasion de nous 
remettre en question sur notre posture 
d’accompagnant : quels sont les objectifs 
que je me fixe pour que la personne puisse 
progresser, grandir en autonomie, en 
capacité à communiquer et comment je vais 
lui permettre d’apprendre…est ce que ma 
façon de parler est compréhensible pour que 
mes propos soient compris ?

Le formateur nous a aussi  invités à faire 
des évaluations pour mieux comprendre ce 
que vivent les personnes et ainsi adapter nos 
accompagnements. Ce sont des pistes de 
travail passionnantes qui ouvrent de nouveaux 
horizons : quand on comprend mieux ce que 
vit une personne, on est davantage dans 
l’empathie, et dans la recherche de solutions 
adaptées…

Dominique 
ESNEAULT

• Formation Autisme
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Formation – Transformation

• La formation sur 
la non violence

La formation sur la non violence m’a appris beaucoup 
de choses sur moi-même. Elle était sur la manière d’être 
avec les personnes accueillies mais aussi sur la non 
violence envers nous-même.

Cette semaine m’a permise de voir certaines situations 
autrement, d’y trouver des solutions.

Il y avait avec moi d’autres assistants de l’Arche en 
France avec qui on a pu échanger notre expérience 
personnel. Cette semaine fut riche en découverte et en 
bons souvenirs.

Kathy POUSSIN

Cette formation a été très enrichissante. J’ai beaucoup 
appris sur la relation avec l’autre et sur moi-même. Elle 
fait prendre conscience d’énormément de choses.

C’est une semaine intense, riche en émotions qui permet 
beaucoup de rencontres et d’échanges, de partage. 

On repart de cette formation avec un autre regard et 
plein de souvenirs. 

Anaïs LE THIEC

Frédéric et Kathy

Anaïs et Mathilde

 Décès           Nous confions à votre prière et nous gardons dans la nôtre :
• François GEORGEAULT, papa de Marie-Christine (accueillie au foyer de Ty Laouen).
• Paulette BOURGEON, maman de Laurent Bourgeon (Président de l’association GRAAL).
• Jean-Michel BOUGET, externat, puis en semi-externat au foyer Udayan de 1994 jusqu’en 2013.
• Hubert FIGAROL, papa de Bertrand Figarol (fondateur de l’Olivier).
• Francis THIBAULT, papa d’Eric Thibault (responsable de l’Olivier)
• Louis MERCIER, ami de la Communauté. (Sa femme, Annick, a été vice-Présidente de l’Association  
 L’Olivier de 2003 à 2010).

 Naissances           Nous partageons leur joie et nous unissons à leur prière d’action de grâce :
• Le 12 octobre 2017, Myriam dans la famille de Emilie et Simon Yverneau.
• Le 20 octobre 2017, Agathe dans la famille de Eglantine et Henri de La Brosse.
• Le 10 décembre 2017, Sully dans la famille de Gaëlle et Joseph Gatineau.
• Le 1er janvier 2018, Jacob dans la famille de Michèle et Bernard Durandis.
• Le 24 janvier 2018, Maximilien dans la famille de Nolwenn et Jean-Pascal Huet.
• Le 20 mai 2018, Maximilien dans la famille de Mélanie (Pannetier) et Raphaël Veillon
• Le 14 juin 2018, Anselme dans la famille de Sybille (de Gouville) et Thibault Lamôré.

 Mariage      Nous partageons leur joie et nous unissons à leur prière d’action de grâce.
• Le 25 novembre 2017, Myriam Meyer et Basile Gasparini. 

Nouvelles
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A vol de goélands, c’est à 120 kilomètres 
de l’Olivier. Entre Groix et Belle-Île, si vous 
arrivez par la mer,entre les menhirs de Carnac 
et l’île de St-Cado, si vous préférez la marche ; 
Direction, plein Ouest…des plages de sable fin, 
des dunes, un paysage à faire rêver, au bord de 
la ria d’Etel… Et sur ces terres atlantiques, au 
10 de la rue de Kerroc’h (le hameau de la roche), 
un havre de paix ou l’on peut venir se reposer, 
une belle demeure sexagénaire dans un cadre 
verdoyant…
    Mais là…Le cadre a un peu changé ces derniers mois…

La vingtaine de pins noirs, abris 
des ramiers, d’une hauteur 
de 20 à 25m, au houppier 
très développé, donnaient de 
l’ombre, mais aussi des aiguilles 
qui bouchaient les gouttières !
Mais lorsque le vent soufflait 
fort en ces contrées, le risque 
était grand pour la maison et 
le voisinage ; il a donc fallu 
se résigner à les abattre…
Une  entreprise a donc effectué 
ce travail au mois de juin 
2017. La totalité des sapins 
a été entassée à l’entrée de la 
propriété et quelques semaines 
plus tard, au moyen d’un gros 
broyeur, troncs et ramures ont 
disparu… 

Pendant l’été et le dernier 
week-end d’octobre, grâce 
au concours de Jean-Claude 
Trumier, Jean Massou, Vianney 
Dulac, Frédéric Jourdain, 
Pierrick, Thaïs, et Eric des 
renforts venus de l’Olivier ont 
chargé bennes et remorques 
pour évacuer des tas énormes 
de branchages et pelouses 
accumulés depuis plusieurs 
années. Il reste maintenant 
à arracher une trentaine de 
souches, les enlever et niveler 
le terrain pour refaire la 
pelouse abimée. Il faudra aussi, 
l’automne prochain, replanter 
arbres, arbustes et fruitiers…

La route d’accès a été totalement 
reprofilée et bitumée avec de 
larges trottoirs.
La limite de la propriété a 
été reculée d’un mètre pour 
permettre ces travaux.
L’intérieur change aussi : 
Frédéric a habilement refait 
la cuisine et les meubles de la 
salle et du salon sont devenus 
plus conviviaux.
Et avec le temps, viendront 
d’autres changements… pour 
que chacun y venant, trouve 
paix et sérénité dans cette 
belle maison de l’Olivier !

Roger ANDRE, bénévole (local..)

Annick

Nouvelles

• Qui ne connaît pas Erdeven ? 

En novembre dernier, Frédéric Jourdain, notre ouvrier d’entretien est parti en déplacement 
dans notre maison de vacances à Erdeven pour  procéder à des travaux de réfection : 
démontage de l’ancienne cuisine et remontage de la nouvelle. 

 • Opération  «DéCO» : une semaine pour tout changer !
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Si vous souhaitez soutenir la communauté de l’Olivier, devenez amis 
de la communauté. Vous pouvez faire un don (si vous êtes imposable vous 
pouvez déduire 66% du montant de votre don).

UN GRAND MERCI !
• M. Maussion (machine à coudre)
• M. Mme Dulac (machine à coudre)
• Edwige Thiriet (draps)
• de Saint Vaulry (draps, K7, puzzles)
• Mme Besnard (chaises longues)
• Lycée de Nantes (livres, chocolats, 
feutres, crayons de couleurs)
• Nora et Jérôme André (4 vélos)
• L’association des amis des orgues 
de Cancale, dont le président Yves 
Levionnois, a organisé un concert 
par « les petits chanteurs à la Croix 
de Bois » pour l’Olivier : 400 € !
• La troupe de la Théâtrerie (dont 
fait partie Bertrand Delemar, 
membre de notre CA), a joué  
«Mademoiselle Josette, ma femme». 
Profit pour l’Olivier : 3.000 € !
• L’Association « les Bagouls », 
troupe théâtrale de la Chapelle 
Thouarault, a remis un chèque de 
600 € au profit de l’Olivier !
• L’Association « Les Baladins » de 
Baulon (dont le Président est Bruno 
Théaudin) a joué « les vacances de 
paulette » ; pourl’Olivier : 650 € !

30 rue de la Noé - 35170 Bruz   02.99 52 72 74 - Fax : 02 99 52 56 17 -  larche.lolivier@wanadoo.fr  
site internet : www.larche-lolivier.com - Facebook : larche lolivier
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/ Julien Richard / Michel Barbarin / Sylvie Laclusse
Photographies : L’Olivier et Emmanuel Masseu
Maquettiste : IdéesParoisses.com 
Imprimé par l’Imprimerie IPO - Bruz

Vous disposez de ce matériel et vous pouvez l’offrir ? 
Vous n’avez pas ce matériel mais vous souhaitez participer à son 
acquisition par un don ? Alors merci de nous l’adresser en men-
tionnant expressément sa destination …

RECHERCHONS ACTUELLEMENT :
- Puzzles
- Livres concernant les meubles, les arbres, la nature, 
   les animaux en général (reptiles, chats, chiens, chevaux…)
- L’activité « théâtre » recherche :
 . tenues de déguisement originales, 
  (perruques ou accessoires, chaussures...)
 . des imitations de peaux d’animaux 
  (lion, léopard, serpent… ou toute autre imitation)  
 . masques de lion, tigre, chameau,
 . des films K7 ou DVD de films comiques ou documentaires  
  (animaux, voyages, paysages, autres…)
- Outils de jardin (taille-haie, coupe-branches, sécateur,rateau...) 
- 2 paires d’enceintes fixes pour ordinateur
- Transats pour le foyer de Ty Laouen
- Ordinateur portable
- Tablettes tactiles
- Remorque pour le transport de canoë.

   MERCI de contacter pour cela Raphaëlle au 02-99-52-72-74

• à noter dans vos agendas : 

Tapez :
je-te-donne.arche-france.org

voir les projets de 

L’Arche de l’Olivier

et  AIDER

Petit coup 
de pouce 

Toujours prêts à 
accueillir des bénévoles !

Pour les activités de jour,

les espaces verts,

du travail de secrétariat,

Merci de contacter

Aloïs

Bénévoles APPELoDON : 
  

+ Films à découvrir sur : 
webserie.larche.org
Web-série #as i am de l’arche internationale

• jeudi 13 septembre (18h) : réunion des parents / tuteurs
• lundi 29 octobre (18h) : soirée jeunes
• jeudi 15 novembre (16h ) : goûter des bénévoles
• 14 – 15 et 16 juin 2019 : Fête des 30 ans de l’Olivier 
 (Table ronde /concert / conférence / Fête des Amis). »


